

Estudio bibliográfico del Boletín de Pediatría 1985-1995

J.M. MARUGÁN DE MIGUELSANZ*, G. SOLÍS SÁNCHEZ**

*Servicio de Pediatría. Hospital de León. **Servicio de Pediatría. Hospital de Cabueñes. Gijón.

RESUMEN

Realizamos un estudio bibliográfico del Boletín de Pediatría entre 1985-1995. En este período han sido publicados un total de 592 artículos, a lo largo de 11 volúmenes, con 44 números ordinarios y 3 suplementos. Se analiza el número de firmantes, tipo de artículo, y procedencia geográfica y por centros de trabajo de sus autores. Los resultados son comparados con los correspondientes a sus primeros 25 años de vida editorial (1960-84). Finalmente, se exponen los índices de autores y materias correspondientes a dicho período.

Palabras Clave: Boletín de Pediatría. Estudio bibliográfico.

BIBLIOGRAPHIC STUDY OF THE "BOLETÍN DE PEDIATRÍA" 1985-1995.

ABSTRACT

We made a bibliographic study of the "Boletín de Pediatría" in the course of 1985-1995. In this period there have been 592 articles published, in 11 volumes, with 44 ordinary numbers and 3 supplements. It analyses the number of signers, the kind of article, and geographic origin and work institution of their authors. The results have been compared to the first 25 years of edited life (1960-84). Finally, it exhibits the authors and subjects index.

Key Words: Boletín de Pediatría. Bibliographic study.

INTRODUCCIÓN

En la elaboración de la Historia del Boletín de Pediatría, analizada en otro artículo de este número, no podía faltar la relación de índices y análisis de contenidos del mismo.

Tenemos la suerte de contar con el magnífico estudio del Dr. J. Escalera Alonso^(1,2), realizado con motivo del 25º aniversario de la revista, analizando el período 1960-984. El trabajo actual no podía ser por tanto más que una continuación del mismo, extendido al momento presente (1985-1995).

MATERIAL Y MÉTODOS

Para el estudio se han analizado los artículos de contenido médico de la totalidad de los números ordinarios y extraordinarios del Boletín de Pediatría, publicados en el período de tiempo comprendido entre 1985-1995, ambos inclusive.

El índice de autores y el de materias se han realizado globalmente para los 11 años analizados (1985-95), mientras que el estudio bibliográfico posterior fue llevado a cabo tras dividir el mismo en dos períodos: 1985-1989, y 1990-1995.

A. Índice de autores

El índice previo de autores ya mencionado, que abarca desde la creación del Boletín en 1960, hasta el año 1984⁽¹⁾, está ordenado alfabéticamente sólo por el apellido del primer autor, expresando a continuación la referencia completa del artículo, totalidad de firmantes, y un breve comentario a su contenido. Aunque sus características son diferentes a las del índice actual, y sólo se puede acceder al primer firmante, su elaboración es de un gran mérito y utilidad, y no hemos creído oportuno repetir dicho trabajo, que resultaría por otra parte de una gran extensión.

En el índice actual sin embargo (1985-95), constan, por orden alfabético, todos y cada uno de los autores de los distintos trabajos (apellido/s e inicial del nombre), el título completo del artículo del que es autor, y su referencia completa, con 4 cifras: **vol (Nº): pág (año)**, que hacen alusión

respectivamente a: Volumen, número (entre paréntesis), primera página del artículo, y finalmente, también entre paréntesis, el año de publicación. Con la finalidad de reducir y simplificar la exposición, la numeración correspondiente al Volumen vendrá expresada en números arábigos, en lugar de números romanos como reza en la propia revista.

No es posible, por tanto, establecer estudios comparativos o sumatorios entre ambos períodos analizados, ya que en el primero se puede conocer sólo el número de artículos encabezados por un determinado autor, mientras en el actual queda constancia de todos los trabajos firmados por el mismo, en uno u otro lugar entre sus autores.

B. Índice de materias

Se ha conservado el formato habitual de este tipo de índices. Se hace referencia únicamente al Número del Boletín, y a la primera página del artículo correspondiente.

C. Estudio bibliográfico del Boletín de Pediatría. 1985-1995

Finalmente, para continuar el estudio bibliográfico realizado hasta 1984 por J. Escalera⁽²⁾, manteniendo en algunos aspectos una misma línea de análisis con fines comparativos, hemos realizado un estudio similar en el período comprendido entre 1985 y 1995. Aunque los intervalos de tiempo estudiados con anterioridad son períodos exactos de 5 años, dividimos el estudio actual en dos períodos de 5 y 6 años respectivamente, dado que a partir del mismo se interrumpe momentáneamente su continuidad, siendo difícil mantener lustros naturales.

El número de firmantes se ha extraído de todos aquellos artículos con firma, excepto aquellos cuya autoría correspondiera a Instituciones y Sociedades Científicas genéricamente, notas de prensa no médica transcritas al Boletín de Pediatría, y dedicatorias personales.

Con respecto a la naturaleza de los artículos, éstos han sido divididos en los tipos representados en la tabla III.

La procedencia del artículo ha sido valorada teniendo en cuenta únicamente el centro de trabajo del primer autor, y su provincia correspondiente, aunque en algunos casos se tratara de estudios colaborativos entre distintos niveles y/o provincias. Cuando el primer firmante aparece adscrito a más de un puesto de trabajo, ha sido contabilizado solamente el mencionado en primer lugar.

En la tabla de procedencia de los artículos por centros de la SCALP (Tabla V), aparece representada con un 0 la ausencia de aportación al Boletín por parte de un centro en

TABLA I. BOLETÍN DE PEDIATRÍA. ESTUDIO DEL PERÍODO 1985-1995
RESUMEN GENERAL

	1985-1989	1990-1995	GLOBAL 1985-1995
Años	5	6	11
Volúmenes número	XXVI-XXX	XXXI-XXXVI	XXVI-XXXVI
Números ordinarios	20 (nº115-134)	24 (nº135-158)	44 (nº115-158)
Suplementos	1 (1988)	2 (Sup.9 y 10/1990)	3
Número de artículos	275	317	592

ese período de tiempo, o por una raya si el centro no existía en el momento analizado, y fue creado con posterioridad (nueva construcción o fusión de centros hospitalarios), o era de muy reciente creación.

Las aportaciones de centros ajenos a la SCALP aparecen ordenados de manera decreciente, en función del número total de aportaciones al Boletín en el período 1985-95. Aparecen en último lugar, y en tabla a parte, los centros extranjeros.

RESULTADOS Y COMENTARIOS

Número de trabajos

El número de publicaciones ha aumentado de manera llamativa en el período estudiado. Así, frente a los 854 trabajos publicados en sus primeros 25 años de existencia, a una media de 34,1 artículos/año, se contabilizan ahora 592 artículos recogidos en los últimos 11 años, entre 1985-95 (53,8 artículos/año) (Tabla I).

Número de firmantes

Del análisis del número de firmantes se deduce que el Boletín de Pediatría mantiene una moderación respecto al mismo, en la línea ya observada clásicamente⁽²⁾. El estudio muestra cifras similares al período anterior, estabilizándose el número de artículos de 4, 5 ó 6 autores, que mostraba una clara tendencia creciente en los primeros 25 años de existencia de la revista. Sólo el 5,4% sobrepasan los 6 firmantes (Tabla II).

Los artículos de un solo autor son los más frecuentes, un 28,5% de total, pasando de un 23,6% en el período 1985-1989, a un tercio de todos los trabajos entre 1990-1995 (33%). Este último aumento puede estar en parte condicionado por el elevado número de aportaciones individuales en homenaje al Prof. Sánchez Villares (nº 125-126, y 155).

TABLA II. NÚMERO DE FIRMANTES EN ARTÍCULOS DEL BOLETÍN

	1985-1989	1990-1995	GLOBAL 1985-1995
A. Artículos incluidos (nº de autores)			
1	64 (23,6%)	99 (33,0%)	163 (28,5%)
2	33 (12,1%)	39 (13,0%)	72 (12,6%)
3	44 (16,2%)	30 (10,0%)	74 (12,9%)
4	49 (18,1%)	41 (13,6%)	90 (15,7%)
5	47 (17,3%)	36 (12,0%)	83 (14,5%)
6	20 (7,3%)	38 (12,6%)	58 (10,1%)
7	12 (4,4%)	11 (3,6%)	23 (4,0%)
8	1 (0,3%)	6 (2,0%)	7 (1,2%)
9	1 (0,3%)	0	1 (0,1%)
	271 (100%)	300 (100%)	571 (100%)
B. No incluidos Si los autores eran:			
Institución/ Sociedad científica	4	3	7
Notas de redacción	-	4	4
Dedicatorias	-	10	10
C. Total de artículos:	275	317	592

Tipo de artículo

El Boletín ha repartido más o menos a partes iguales sus aportaciones teóricas (editoriales, revisiones y mesas redondas, protocolos, historia de la Pediatría, y artículos de opinión), que supusieron en este período 1985-95 un 49,1%, frente a un 47,1% de aportaciones originales (279 artículos) (casos clínicos y radiológicos, originales-casuística, cartas al Director) (Tabla III). Tiene mérito por tanto el elevado número de aportaciones clínicas y estudios originales en una revista de ámbito regional.

Entre los dos períodos estudiados sólo cabe reseñar una reducción importante de los originales-casuísticas a la mitad (15,1% vs 30,9%), y aumento de las revisiones teóricas en una proporción similar, en el período 1990-5, con respecto al 1985-1989. Ello está en consonancia con la importante reducción de manuscritos originales enviados a la revista que se ha ido produciendo en los años 90, la cual ha ido retrasando la aparición de los últimos números y que ha culminado en el paréntesis editorial del año 1996.

Distribución por provincias del territorio de la SCALP

En el trabajo anteriormente publicado⁽²⁾ con respecto a los primeros 25 años de vida del Boletín de Pediatría, se observaba un importante liderazgo de 3 provincias de nues-

TABLA III. TIPO DE ARTÍCULO

	1985-1989	1990-1995	GLOBAL 1985-1995
Revisión teórica/ mesas redondas	57 (20,7%)	111 (35,0%)	168 (28,3%)
Original casuística	85 (30,9%)	48 (15,1%)	133 (22,4%)
Caso clínico	48 (17,4%)	63 (19,8%)	111 (18,7%)
Protocolo	36 (13,1%)	42 (13,2%)	78 (13,1%)
Editorial	17 (6,1%)	10 (3,1%)	27 (4,5%)
Caso radiológico	13 (4,7%)	14 (4,4%)	27 (4,5%)
Historia de la Pediatría	7 (2,5%)	4 (1,2%)	11 (1,8%)
Dedicatorias	1 (0,3%)	10 (3,1%)	11 (1,8%)
Cartas al Director	6 (2,1%)	2 (0,6%)	8 (1,3%)
Conferencia/ artículo de opinión	3 (1,1%)	4 (1,2%)	7 (1,1)
Informe sanitario	1 (0,3%)	4 (1,2%)	5 (0,8%)
Notas de redacción de prensa	0 (0,0%)	4 (1,2%)	4 (0,6%)
Normas para revistas biomédicas	1 (0,3%)	1 (0,3%)	2 (0,3%)
TOTAL	275 (100%)	317 (100%)	592 (100%)

tro ámbito, Asturias, Valladolid y Salamanca, que globalmente aportaban el 89% de los artículos publicados en la revista y procedentes de la Sociedad. En un principio, el Boletín se apoyó, sobre todo en las Cátedras de Pediatría de los únicos núcleos universitarios existentes en Salamanca y Valladolid, hasta la creación posterior de las Facultades de Medicina de Oviedo y Santander.

Inicialmente Salamanca (1960-1964), y posteriormente Valladolid (1965-1974), lideraron dichas publicaciones. Se aprecia asimismo una tendencia progresivamente descendente en las aportaciones de Valladolid en el período 1975-1984, a expensas de un incremento importante de Asturias, que pasaba a encabezar las colaboraciones provinciales dentro de la SCALP en ese decenio. En resumen, en esa época la mayoría de publicaciones han provenido de las Cátedras de Pediatría de las Universidades regionales, cambiando su peso relativo en función del lugar de ubicación de la Dirección del Boletín, que siguió la misma evolución, suscitando como es lógico mayor aflujo de colaboraciones⁽³⁾.

En el estudio actual la situación se repite, y la supremacía vuelve a invertirse, siendo nuevamente Valladolid, sede de la revista en este período, la provincia representada más veces en la misma (Tabla IV). Destaca asimismo, el fuerte ascenso en las publicaciones procedentes de Cantabria, en segundo lugar en el último período analizado (años 90), coincidiendo con un descenso similar en la presencia de Salamanca.

TABLA IV. DISTRIBUCIÓN DE LOS ARTÍCULOS MÉDICOS POR PROVINCIAS

	1985-1989	1990-1995
A. SCALP:		
Valladolid	77 (28,0%)	Valladolid 72 (23,4%)
Asturias	63 (22,9%)	Cantabria 46 (14,9%)
Cantabria	31 (11,2%)	Asturias 43 (14,0%)
Salamanca	26 (9,4%)	León 19 (6,1%)
León	12 (4,3%)	Salamanca 12 (3,9%)
Burgos	8 (2,9%)	Burgos 11 (3,5%)
Zamora	3 (1,1%)	Segovia 9 (2,9%)
Palencia	1 (0,3%)	Zamora 4 (1,3%)
Ávila	0 (0,0%)	Palencia 2 (0,6%)
Segovia	0 (0,0%)	Ávila 2 (0,6%)
SCALP	221 (80,3%)	SCALP 220 (71,6%)
B. Fuera de la SCALP:		
	54 (19,6%)	87 (28,3%)
C. TOTAL:		
	275 (100%)	307 (100%)

En el trabajo previo⁽²⁾ (1960-1984), alrededor del 80% de los artículos procedían del ámbito de la Sociedad, porcentaje mantenido en el quinquenio siguiente (1985-1989), y finalmente algo menor en los años 90 (73,1%), seguramente determinado por las numerosas firmas colaboradoras desde fuera de nuestra Sociedad, en los números homenaje al Prof. Sánchez Villares.

Distribución por centros de trabajo

En la tabla V puede verse la distribución por centros de trabajo de los artículos del Boletín de Pediatría. En el primer lustro analizado (1985-1989) destacan el Hospital Clínico de Valladolid, con 39 aportaciones, el Hospital Nuestra Señora de Covadonga de Oviedo con 34, y en menor medida el Hospital Clínico de Salamanca, y el Hospital Marqués de Valdecilla con 23 y 22 respectivamente. Sin embargo, en los últimos 6 años (1990-1995), el liderazgo corresponde a la Facultad de Medicina de Valladolid (37), y al Hospital Marqués de Valdecilla de Santander (33).

Entre los centros foráneos a la SCALP destacan (Tabla VI) el Hospital La Paz de Madrid, con 16 artículos en estos 11 últimos años, y el Hospital Son Dureta de Palma de Mallorca, con 11, con una larga lista de colaboraciones diversas, incluidas las de países latinos de nuestro entorno (Tabla VII).

Ámbito de procedencia del artículo

Considerado globalmente el ámbito de las aportaciones (Tabla VIII), destacan las de origen hospitalario, dos terce-

TABLA V. CENTROS AUTORES DE LOS ARTÍCULOS 1985-1995. SCALP.

	1985-1989	1990-1995
Valladolid:		
Hospital Clínico Universitario	39	17
Facultad de Medicina	27	37
Hospital del Río Hortega	6	9
Hospital de Medina del Campo	1	2
Atención Primaria	4	7
Asturias:		
Hospital Ntra. Señora de Covadonga	34	12
Hospital General de Asturias	18	4
Facultad de Medicina de Oviedo	2	4
Hospital Central de Asturias	-	14
Hospital San Agustín de Avilés	2	1
Hospital Valle del Nalón. Riaño-Langreo	2	2
Hospital de Cabueñes. Gijón	1	2
Residencia Sanitaria Nuestra Señora del Rosario. Riaño-Langreo	1	0
Hospital Comarcal de Jario	-	2
Atención Primaria	3	2
Cantabria:		
Hospital Marqués de Valdecilla	22	33
Escuela de Puericultura de Cantabria	3	3
Facultad de Medicina	1	5
Dirección Regional de Sanidad	1	1
Atención Primaria	4	4
Salamanca:		
Hospital Clínico Universitario	23	6
Facultad de Medicina	2	4
Hospital Virgen de la Vega	1	1
Atención Primaria	0	1
León:		
Hosp. Camino de Santiago. Ponferrada	10	7
Hospital de León	-	8
Hospital Princesa Sofía	0	3
Atención Primaria	2	1
Burgos:		
Hospital General Yagüe	8	10
Universidad de Burgos	0	1
Segovia:		
Hospital General de Segovia	0	9
Zamora:		
Hospital Virgen de la Concha	3	4
Palencia:		
Hospital Río Carrión	1	1
Atención Primaria	0	1
Ávila:		
Hospital Nuestra Señora de Sonsoles	0	2

ras partes del total, y en menor medida de las Universidades. Finalmente, el autor procedía de la Atención Primaria en un 7,4%. Conociendo el método utilizado en el estudio, deduciremos que esta distinción no es siempre valorable, debido a la existencia de múltiples trabajos realizados a distintos niveles (ej. Atención Primaria y hospitalaria conjuntamente), o por autores pertenecientes a dos de los mismos (ej. Hospitales Clínicos y Facultades de Medicina).

TABLA VI. CENTROS NACIONALES AUTORES DE LOS ARTICULOS EXCLUIDA LA SCALP

	1985-1989	1990-1995
Hospital La Paz. Madrid	14	2
Hospital Son Dureta. Palma de Mallorca	0	11
Hospital de Cruces. Baracaldo	2	5
Fundación Jiménez Díaz. Madrid	0	5
Hospital Príncipe de Asturias. Alcalá Henares	0	5
Hospital Niño Jesús. Madrid	0	5
Facultad de Psicología. Universidad de Málaga	0	5
Facultad de Medicina. Granada	3	1
Universidad Complutense. Madrid	2	1
Universidad de Zaragoza	1	2
Comp.Sanit.Virgen de Lluç. Palma de Mallorca	3	0
Hospital San Rafael. Barcelona	0	3
Hospital Virgen del Rocío. Sevilla	0	3
Hospital La Fe. Valencia	0	3
Atención Primaria. Madrid	0	3
Hospital Materno-Infantil. Málaga	2	0
Hospital Reina Sofía. Córdoba	0	2
Universidad de Barcelona	0	2
Hospital General. Castellón	0	2
Hospital de Basurto. Vizcaya	0	2
Universidad de Santiago de Compostela	1	1
Hospital Clínico. Valencia	1	1
Hospital del Mar. Barcelona	1	1
Comité Internacional editores revistas médicas	1	1
Fundación F. Orbeago. Bilbao	1	0
Hospital Universitario de Canarias. Tenerife	1	0
Hospital Virgen del Camino. Pamplona	1	0
Hospital Clínico. Barcelona	1	0
Clínica Universitaria. Navarra	1	0
Hospital Virgen de la Arrixaca. Murcia	1	0
Instituto Dexeus. Barcelona	1	0
Hospital Virgen de los volcanes. Lanzarote	1	0
Centro prevención control tuberculosis.Barcelona	1	0
Sección de Endocrinología Pediátrica de la A.E.P.	1	0
Hospital General. Valencia	0	1
Hospital Sant Joan de Déu. Barcelona	0	1
Hospital Mat.Inf. Teresa Herrera. La Coruña	0	1
Hospital 12 de Octubre. Madrid	0	1
Hospital Central de la Cruz Roja. Madrid	0	1
Hospital Da Costa. Burela (Lugo)	0	1
Universidad de Valencia	0	1
Hospital Infanta Elena. Orense	0	1
Atención Primaria. Vizcaya	0	1
Atención Primaria. Granada	0	1
Atención Primaria. Alicante	0	1
Hospital Valle de Hebrón. Barcelona	0	1
Universidad de Alcalá de Henares	0	1
Hospital Obispo Polanco. Teruel	0	1
Junta de Castilla y León	0	1
UNICEF España	0	1

Para finalizar, recordaremos que nuestra revisión termina en el año 1995, último en que la revista es editada en el formato clásico. No aparece publicada durante 1996 por

TABLA VII. CENTROS INTERNACIONALES AUTORES DE ARTÍCULOS EN EL BOLETÍN

	1985-1989	1990-1995
Universidad Nova de Lisboa (Portugal)	0	2
Hospital Dona Estefania. Lisboa (Portugal)	1	0
Maternidad Dr. Alfredo da Costa. Lisboa (Portugal)	1	0
Hospital Santa Maria.Universidad Lisboa (Portugal)	1	0
Universidad "La Sapienza". Roma (Italia)	1	0
Instituto de Clínica Pediátrica. Parma (Italia)	1	0
Instituto Giannina Gaslini. Genova (Italia)	1	0
Hospital Universitaire. Nancy (Francia)	1	0
Hospital Infantil de Burdeos (Francia)	1	0
Facultad de Medicina. Buenos Aires (Argentina)	1	0
Instituto Portugués de Oncología. Lisboa (Portugal)	0	1
Inst.Nacional de Salud Dr. Ricardo Jorge (Portugal)	0	1

TABLA VIII. ÁMBITO DE TRABAJO DE LOS AUTORES DE ARTÍCULOS 1985-1995

	1985-1989	1990-1995	GLOBAL 1985-1995
Hospitales	210 (76,3%)	210 (66,2%)	420 (70,9%)
Universidad	41 (14,9%)	67 (21,1%)	108 (18,2%)
Atención Primaria	18 (6,5%)	26 (8,2%)	44 (7,4%)
Otros	6 (2,1%)	14 (4,4%)	20 (3,3%)
TOTAL	275 (100%)	317 (100%)	592 (100%)

imperativos editoriales, iniciando posteriormente una nueva época, con nuevo Director, la Prof. Dra. M^a José Lozano de la Torre, y nueva empresa y línea editorial desde el año 97 (Ed. Ergon). Deseamos fervientemente la continuidad de nuestro Boletín, y todo tipo de éxitos y colaboraciones, que lleguen al menos a igualar la brillante trayectoria de estos 36 años de vida editorial.

BIBLIOGRAFÍA

1. Escalera Alonso J. Índices 1960-1984. Directorio. Estatutos (1986). *Bol Soc Cast Ast León Ped* 1986; Suplemento.
2. Escalera Alonso J. Estudio bio-bibliográfico del Boletín de la Sociedad Castellano Astur Leonesa de Pediatría (1960-1984). *Bol Soc Cast Ast León Ped* 1985; XXVI (118): 457-463.
3. Sánchez Villares E. El Boletín y sus directores. *Bol Soc Cast Ast León Ped* 1985; XXVI (115): 11-15.